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N i e d e r s c h r i f t 
 

über die Sitzung am 29.03.2011 
des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Kultur der Gemeinde Nordkir-

chen 
 
 
Beginn der Sitzung:  17:30 Uhr 
Ende der Sitzung:   19:40 Uhr 
 
 
 
 

Die folgenden Ausschussmitglieder sind anwesend: 
 
Albin, Werner   
Bachmann, Andreas   
Cortner, Theodor  Vorsitzender  
Köstler-Mathes, Marita   
Kraft, Lothar   
Lübbert, Christian   
Lunemann, Heinz-Jürgen   
Pieper, Markus  bis TOP 6 
Quante, Clemens   
Quante, Thomas   
Scheuer, Adolf   
Schröer, Petra   
Schulte, Elmar   
Seidel, Joachim   
Spelsberg, Bernd   
Stiens, Michael   
 

Von der Verwaltung sind anwesend: 
 
Bergmann, Dietmar  Bürgermeister  
Handke, Heike  Schriftführerin  
Kammert, Mechtild   
Klaas, Josef   
 

Zuhörer im nicht öffentlichen Teil: 
 
Tegeler, Meinhard   
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Tagesordnung: 
 
 
 1   Anträge zur Tagesordnung 
  
 2   Bericht über die örtliche Gewerbeentwicklung 
  
 3   Vorberatung des Haushaltsplanes 2011 

Vorlage: 024/2011 
  
 4   Mitteilungen der Verwaltung 
  
 5   Anfragen der Ausschussmitglieder 
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Zur heutigen Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft, Tourismus und Kultur wurde 
am 16.03.2011 schriftlich eingeladen. Der Ausschussvorsitzende eröffnet die Sitzung 
und stellt fest, dass form- und fristgerecht eingeladen wurde und der Ausschuss be-
schlussfähig ist. 
 
 
 

 1 Anträge zur Tagesordnung 

  
 Es werden keine Anträge gestellt. 

 
 

  
  

 2 Bericht über die örtliche Gewerbeentwicklung 

  
 Herr Bergmann berichtet über die örtliche Gewerbeentwicklung und die 

wirtschaftlichen Rahmendaten der Gemeinde Nordkirchen anhand einer 
PowerPoint-Präsentation. Die Präsentation ist der Niederschrift als Anlage 
beigefügt. 
 
Anschließend gibt Herr Klaas einen Überblick über die gewerbliche Ent-
wicklung in Nordkirchen, Südkirchen und Capelle in den Jahren 2009 und 
2010 mit den wesentlichen Ansiedlungen, Erweiterungen und Umsiedlun-
gen von Betrieben. Er führt aus, dass die Gemeinde in Südkirchen keine 
gewerblichen Bauflächen mehr anbieten könne, in Capelle für Neuansied-
lungen noch zwei oder drei private Gewerbegrundstücke an der Magdhei-
de angeboten werden könnten, während in Nordkirchen ausreichende 
Flächen im Gewerbegebiet V als Erbbaugrundstücke vorhanden seien. 
Mit den Eigentümern größerer leer stehender Immobilien bestehe laufend 
Kontakt, um auch hier Folgenutzungen zu finden. Für den Bereich „Ber-
ger“ würde zurzeit überlegt, ob eine Außenbereichssatzung nach § 35 
BauGB neue Nutzungsmöglichkeiten in der leer stehenden Maschinenfab-
rik bringen könne. Bei der ehemaligen Textilfabrik an der Lüdinghauser 
Straße bestehe weiterhin der Gedanke, das gesamte Grundstück in einen 
gewerblichen und ein Wohnflächenteil planerisch zu unterteilen, falls eine 
Gesamtvermarktung auch auf Dauer nicht möglich sei. Der für das ehe-
malige Autohaus an der Lüdinghauser Straße gestellte Antrag auf Einrich-
tung von Spielhallen sei zurückgezogen worden.  
 
Die Ausschussmitglieder diskutieren ausgiebig über die Möglichkeiten und 
Grenzen der Gemeinde, allgemein auf die wirtschaftliche Entwicklung und 
speziell auf die Bekämpfung von Leerstand, z. B. im Bereich der Gastro-
nomie, Einfluss zu nehmen. 
 
Herr Scheuer hält es für sinnvoll, stärkere Kommunikationsverbindungen 
auch zwischen den Unternehmen zu schaffen. 
 
Herr Cortner schlägt hierfür ein Wirtschaftsforum vor.  
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Herr Bergmann weist darauf hin, dass zurzeit eine Plattform, auf der leer 
stehende Objekte angeboten werden könnten, entwickelt werde. 
 
 

  
  

 3 Vorberatung des Haushaltsplanes 2011 
Vorlage: 024/2011 

  
 Herr Bergmann weist darauf hin, dass im Bereich „Investitionen“ 500.000 

Euro eingespart worden seien und im Ergebnishaushalt 250.000 Euro. 
 
Zu Seite 280 - Wirtschaftsförderung - weist Herr Pieper darauf hin, dass 
hier Personalaufwendungen veranschlagt worden seien. Er regt an, zu-
künftig einen Betrag z. B. in Höhe von 5.000 Euro für Flyer oder ähnliche 
Werbemaßnahmen im Bereich „Wirtschaftsförderung“ bereitzustellen. 
 
Herr Bergmann teilt mit, dass entsprechende Mittel, z. B. für Anzeigen, 
Werbung, Infotafeln usw., im Haushalt veranschlagt seien. Wenn die in-
terne Leistungsverrechnung eingeführt würde, würde dies transparent 
werden. 
 
Herr Scheuer bedankt sich für die Aufstellung des Haushaltsplanes, 
macht aber deutlich, dass er Kennzahlen vermisse, die den Haushalt 
transparenter gestalten würden. 
 
 

 Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss empfiehlt dem Rat der Gemeinde für seinen Zuständig-
keitsbereich die Annahme des Haushaltsplanes 2011 einschließlich der 
Ergebnis- und Finanzplanung 2012 - 2014. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 16:00:00 (J:N:E) 
 
 

 

 4 Mitteilungen der Verwaltung 

  
 Beratungstermin am 04.05.2011 

 
Herr Bergmann teilt mit, dass bei der Gemeinde eine Einladung zur Ver-
anstaltung „Investition - Beratung - Qualifizierung - Förderungsmöglichkei-
ten für den Mittelstand“ am 04.05.2011 eingegangen sei. Die Einladung 
würde dem Protokoll zur Information der Ausschussmitglieder beigefügt.  
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 5 Anfragen der Ausschussmitglieder 

  
 Grothüser Weg 

 
Herr Stiens teilt mit, dass der Grothüser Weg durch die Nutzung durch die 
Fahrzeuge eines großen Betriebes häufig verschmutzt sei. Er bittet die 
Verwaltung, den Betrieb hierauf nochmals hinzuweisen. 
 
Herr Klaas wird sich darum kümmern. 
 
 

  
  
 
 
 
 

Theodor Cortner    Heike Handke 
Vorsitzende/er    Schriftführer/in 

 
 
Anlagen 

- Präsentation über die örtliche Gewerbeentwicklung und  
wirtschaftliche Rahmendaten der Gemeinde  

- Einladung zur Veranstaltung am 04.05.2011 
- Präsentation zur Fusion Verkehrsverein und Werbering 
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